

A quien se le impongan deberes no se le nieguen derechos.

LA DEMOCRACIA

AÑO I. Núm. 1

No se devuelven los originales que se nos remitan, aunque no se publiquen.

El precio de los anuncios es convencional y los pagos son adelantados.

SEMENARIO INDEPENDIENTE

SE PUBLICA TODOS LOS VIERNES

OFICINAS
Colón, número 4

Crihuela 10 de Enero de 1902.

PRECIOS DE SUSCRIPCION
0'50 pesetas al mes.

LA GIRALDA

DE

JESUALDO ESQUER

En este acreditado establecimiento, se ha recibido gran surtido de jamón, cañichón, chorizos, lomo, y queso de diferentes clases, así como chocolates, cafés azúcares, jerez de diferentes y acreditadas marcas, anís celeste, del mono y del gallo, cognac etc. todo á precios económicos.

Se sirven tapaderas.

Ojo-CALDERÓN DE LA BARCA-Ojo

AL LECTOR.

Suplicamos se sirvan devolver el presente número todos aquellos señores que no quieran honrarnos con su suscripción, para armonizar debidamente nuestra administración.

NUESTRA APARICION

Ante todo nuestra felicitación al lector querido, deseando que el año que empieza le sea abundante en todo género de venturas y prosperidades.

Mucho tiempo se ha venido madurando la idea de publicar un semanario independiente que liene las aspiraciones de la juventud y las necesidades del pueblo en que viera la luz pública, y aunque otros colegas que nos han sido precursores se llamaron así, bien pronto se pudo apreciar que alguna idea de lucro, alguna mira particular les guiaba, inclinándose por de contado en plazo bastante breve al lado de los que podían facilitar la consecución de sus fines.

Al aparecer nosotros al público, sería inútil negar que venimos provistos de un programa, el cual da-

mos á conocer con la lealtad del que nada teme y que puede condensarse en lo siguiente:

Propagación de las ideas liberales y defensa de los intereses comunes de la localidad.

Difícil en sumo grado, algo más que difícil, temeraria es en verdad la empresa que acometemos, pero una vez empezada, hemos de sacrificarlo todo para poder salir airosos de ella, puesto que conocemos el país en que vivimos, en el que se pregona con grande afán y constancia de admirar que la profesión del liberalismo es un pecado capital que convierte á los hombres en el más desenfrenado de los demonios.

Nosotros con una independencia, que nunca abandonaremos, hemos de luchar con verdadero valor y abnegación, pero lucha leal y honrada, aunque no desconocemos que á nuestro paso se han de levantar gigantescas moles para impedir nuestro avance, como se erigen en el desierto montecillos de arena al soplo del huracanado viento, que más tarde se han de deshacer como para servir de mullido lecho al abatido, pero fibroso pregonero de la verdad y de la justicia.

Tales son en verdad nuestros propósitos, y para su realización, no contamos ciertamente con el apoyo de gran parte de la opinión; pero nosotros, que poseemos esta convicción, emprendemos la batalla disponiendo de elementos propios suficientes al sostenimiento material de nuestra publicación, amén de una voluntad firmísima, gran rectitud de conciencia y una elevación de miras que en nada desmentirán nuestra probada cultura y honradez acrisolada, y que

nos han de colocar frente á frente de los que con un cinismo sin límites y una pasión desenfrenada, gritan desafortadamente en perjuicio de nuestro prestigio.

Basta con lo dicho en lo que á la primera parte de nuestro programa se refiera, y en cuanto á la segunda, nuestros pasos han de ir siempre encaminados á buscar alguna utilidad á nuestro pueblo; evitando, si podemos, cuantos abusos se cometan ó traten de cometer y señalando las necesidades que tenemos indicando los medios de satisfacerlas, para que sirviendo de estímulo á los encargados de poner remedio á nuestros males se decidan con entereza á aumentar nuestra prosperidad y nuestro engrandecimiento.

Réstanos un saludo, y éste hemos de hacerlo extensivo al público en general y muy particularmente á nuestras autoridades, á la prensa en general y regional, y de un modo especialísimo á nuestro querido colega «El Labrador», á quien venimos á ayudar y de quien pedimos su ayuda para cuantos asuntos afecten á los intereses comunes de la localidad.

Recibanlo, pues, que es saludo nacido del afecto que á todos profesamos y confiamos en que LA DEMOCRACIA nada hará sin inspirarse en los nobilísimos sentimientos de la verdad y de la justicia.

LA REDACCION.

LOS TERMINOS DE LA CUESTION

Dedican los demócratas preferente estudio á la solución del problema obrero. Todos recono-

cen su excepcional importancia, la gravedad que reviste y la urgencia en resolverlo. Pero al fijar la extensión de aquél, hay quien lo hace suprimiendo términos, ó dando decisiva eficacia á los que en sí no la tienen. Arrastrados por el sentimiento, ó regidos por examen superficial, creen muchos que todo el problema obrero queda reducido á proporcionar alimentos á las clases desheredadas. Y es que la urgencia de satisfacer apremiante necesidad les oculta el número de necesidades que han de ser satisfechas: los gritos del hambre apagan el eco de otros gritos, si nó tan fuertes, por lo menos tan justificados.

El mal que las clases proletarias sufren no se limita á una manifestación de la vida, alcanza á todas. Y este mal se denomina, en religión, impiedad ó fanatismo; en moral, vicio; en ciencia, error, ignorancia ó duda; en derecho, injusticia; en educación, incultura; en economía, escasez, pobreza, miseria, hambre.

De suprimir alguno de los indicados términos, ó de no reconocerles su respectiva importancia, surge la variedad de soluciones al problema social. Quién la encuentra en la Religión, quién, en la Moral; aquél, en la adquisición de conocimientos, éste, en la Educación; unos, en la reforma del Derecho, otros en la difusión del Arte; muchos, en la Economía. Todos estos resuelven parcialmente el problema.

Cierto, que la prelación en el orden cronológico está de parte del alimento corporal, porque su satisfacción no admite demora: al hambre sigue rápida la inanición, y á ésta, en creciente rapidez, la

muerte. Pero no lo es menos que, aparte la susodicha prelación, ni los fines de la vida se dan en desacuerdo, ni admiten desnivel. Despan á las clases necesitadas, pero no se olvide el hacerlas piadosas, morales, instruidas, cultas, justas y trabajadoras. Déseles medios para realizar sus fines, pero procúrese que ellos ofrescan garantías del buen uso de éstos. Y no se pierda de vista que la mayor garantía es la religioso-moral, completada por el buen ejemplo de las clases directoras y por la justicia del fallo que dicta la sociedad.

Ya que la democracia, por serlo, tiene reconocidas ventajas para resolver la cuestión social, preparen los términos de ella quienes se precien de ser demócratas. El descuido ó el error arrojará al proletariado á la revolución, y ésta será tanto más cruenta, cuanto más impío, vicioso ó ignorante sea el obrero revolucionario.

EDETANO.

LA REBAJA DE CONSUMOS

Algunas veces tenía que ocurrir y al cabo ha llegado la hora de que los padres de la patria se hagan eco de los quejidos de un pueblo sufrido y agobiado por el peso enorme de los impuestos que sobre él gravitan; pero la obra, como todas las cosas de España, se ejecuta á medias y siempre con tendencias á aliviar al más poderoso. No tan solo la rebaja discutida y aprobada en las Cámaras sobre el odioso impuesto de consumos es insignificante, si que también mal distribuida, tocándole la mayor parte á ciertos artículos como el vino, so pretexto de beneficiar la producción española, sin acordarse, porque de seguro no han querido, de que tal beneficio hubiera de haber obrado en otros artículos más necesarios á la vida del hombre y hubieran restado miserias al pobre jornalero, que con su exiguo salario no alcanza á satisfacer las necesidades más perentorias de su familia.

En nuestra pobre nación todo camina así, y así seguirán marchando las cosas hasta tanto que el pueblo que parece aletargado y que arrastra las cadenas de un despotismo que nos recuerda tristemente antiguos tiempos históricos, no despierte, y rompiéndolas con la fiereza del león que se siente amenazado, destruya cuanto le moleste, cuanto odie, y sobreponiéndose á todo peligro, haga que

un sol de justicia nos alumbre en sustitución al de ignominia que hoy vaga sobre nuestro horizonte.

Cuanto ocurre en poblaciones de pequeña importancia no nos extraña porque es reflejo fiel de lo que ocurre en las altas esferas y son males á los que no puede aplicárseles más que una sola medicina como al árbol, que por efecto de su savia, cria sus ramas enfermizas y no puede dar sabrosos frutos.

No queremos extendernos en este género de consideraciones por que sería dar muy pronto un grito que aún no es tiempo para ello; y aunque el motivo que ha causado estas líneas ha de ser objeto de nuestra consideración en otros trabajos de más adelante, lo dejamos por hoy, prometiendo ocuparnos de él á medida que los sucesos que vayan acaeciendo así lo exijan.

EL PROBLEMA AGRARIO

PARTICIPACION EN LAS UTILIDADES

Mucho nos extraña que en los diccionarios de Agricultura y en los tratados de Economía rural no se estudie con todo el detenimiento que merece una institución que desde tiempo inmemorial viene sirviendo de regulador á las relaciones que existen entre los labradores y sus obreros en varias provincias.

Nos referimos al «pegujar.» Importa mucho hacer saber á todo el mundo, que aspiraciones que otras clases miran hoy como un bello ideal, son entre los agricultores de la Mancha un hecho consumado.

Allí los obreros tienen en bastantes casos participación en los beneficios, y esto establece tal solidaridad de intereses entre amos y criados, que puede afirmarse, sin incurrir en exageración, que todos viven como si fueran miembros de una misma familia.

Gañanes y pastores perciben en metálico una cantidad muy pequeña, formando el resto de la soldada la alimentación y la parte que les concede el amo en los beneficios que ha obtenido durante el año.

No hay para esto un criterio fijo; pero puede asegurarse que en las provincias de Ciudad Real y Toledo la mayor parte de los contratos difieren poco ó nada.

Vamos á copiar uno en que se trata de una casa de labor que tiene cinco pares de mulas.

Gana el mayoral, en metálico, 100 pesetas anuales; es cuenta del

amo la manutención; le costea la cosecha de dos fanegas de trigo y dos de cebada y le cede tierras para que haciendo los gastos de sembradura y siembra por su cuenta, pueda cultivar dos fanegas de candeal.

Consiste la soldada de ayudador en 90 pesetas en metálico, manutención, 21 celemines de siembra candeal (siendo de su cuenta siembra y siega) y 21 celemines de trigo y otros 25 de cebada, siendo de cuenta del amo los gastos.

Ganan los gañanes 90 pesetas en metálico, la manutención y 18 celemines de trigo y otros 18 de cebada, siendo de cuenta del amo todos los gastos de siembra y recolección.

En la provincia de Toledo los mayorales de mulas y de bueyes, ganan por regla general 250 pesetas en metálico, cuatro fanegas de tierra sembrada de algarrobos á prorrata de cómo resulten en la cosecha del amo, dos carros de paja y la manutención pagada.

Los ganaderos de lana y cabrío tienen 20 cabezas de partos ó 40 de vacío de la propiedad del pastor, á quien mantiene el amo durante el año, dejándole además todos los productos, 25 escudos en metálico, cuatro pellejos para cama y arguenas, dos fanegas y media de siembra, cuya sumiente paga el pastor así como la siega, estando obligado el amo á darle labrada la tierra, y una vez hecha la recolección, á poner el resultado en la casa del pastor.

En los meses de Mayo y Junio todos los rediles son para los pastores, que ó los venden ó los aplican al abono de las tierras en que han de sembrar los «pegujares.»

Los pastores de vacuno, mular y caballar están, por lo regular, á metálico y pegujar, siendo éste en la siguiente proporción: de 10 á 15 pesetas mensuales en metálico y tres fanegas de candeal, libres de todo gasto, sembradas con las del amo.

Los gañanes y los pastores viven, como se ve, ligados al amo de tal suerte que sería el colmo de la insensatez pedirles que realizaran algún acto que pudiera redundar en daño de los intereses de aquel que con ellos comparte en proporción equitativa los rendimientos de las cosechas.

Las labores y la elección de semillas son asuntos que preocupan por igual al propietario y á los gañanes, pues de estos factores depende el buen éxito del año agrícola.

Cuando amos y criados viven en estas relaciones, no hay motivo justificado para hablar de explotados; pues los salarios mejoran cuando las cosechas son pingües, y bajan en caso contrario.

La participación en los beneficios es en España de tanto mayor provecho, cuanto que habiéndose perdido la buena práctica de que los propietarios y sus hijos sean los primeros en salir á las faenas agrícolas, los obreros quedan en el campo en completa libertad, y la discreción aconseja acudir á estímulos de eficacia bastante para que su labor no resulte notoriamente liviana.

Las luchas de campanario han alejado de la vida rural á muchos modestos agricultores y el tiempo perdido en el casino ó la rebotica es la causa principal de los apremios en que los tiene la usura.

Cierto que resulta muy pesada la carga que sobre los productores menos acaudalados echa la Administración; pero cierra los ojos á la evidencia quien no vea que hay para la clase agrícola motivos más importantes de ruina.

Cuando el agricultor no aspira á ejercer de cacique ó á vivir como satélite del santón político de la provincia, y en vez de buscar para los hijos un modesto destino sume las iniciativas y esfuerzos de estos á los suyos para explotar mejor sus propiedades, la tierra premiará prodigamente esos afanes, y el estado social tendrá los alivios que ahora busca en vano el verdadero patriotismo.

El «pegujar» entra en un periodo de abandono, precisamente cuando en todos los países los sociólogos de merecido renombre estiman que la fórmula más acertada para armonizar los intereses de patronos y obreros, se encuentran dando á estos participación equitativa en las utilidades.

Rivas Moreno.

Á LA LIBERTAD

Hermosa libertad, dulce querida del álito de un Dios, sopro divino, esplendente lucero, peregrino, del trono celestial luz desprendida.

Lávaro santo, enseña bendecida, á la que altivo mi cerviz inclino, porque en tu templo santo y diadema (mantino virtud y dignidad tienen cabida.

El sacro fuego de tu lumbre purpura terror infunde á déspotas insanos que jamás comprendieron tu dulzura

ahogando sin piedad con férreas
(manos
la voz del hombre que gritar pro-
(cura:
¡Libres nos hizo Dios, no más ti-
(ranos!

A. García Clemecín.

DE TODO UN POCO

Me encarga el director de LA DEMOCRACIA de la sección, cuyo título encabeza estas líneas, por el cual habrán podido coleccionar mis lectores que en ella me ocuparé, más ó menos sciramente, de todo aquello que en nuestra ciudad sea motivo de hablillas, de censuras, de elogios, etc., así en los asuntos políticos como en los particulares; es decir, que vendrá esta sección á ser como el cinematógrafo local; y va el primer cuadro:

Edificante por cierto.

Nada menos que en la plaza de la Constitución ¿Qué dirán ustedes que parece aquello?.. El arca de Noé, toda vez que á cualquier hora puede por allí observarse que vagan toda clase de aves de corral y otros animales domésticos buscándose la pitanza con desdoro de la cultura del país; con molestias para aquellos vecinos y con la calma de los guardias que ven aquellos avechuchos sin poner *remedios* á tantos males.

* * *

¡Pobre Tháder! (me refiero al rio Segura, no al ilustrado colega q. e. d.) ¡Pobre Tháder! ¿Qué daño le habrás hecho tú á los que se sienten atacados de *musomanía*, para que sin piedad y de una manera traicionera te disparen composiciones poéticas capaces de torcer el curso de tu cauce ó secarlo, rellenando el mismo con ripios cursis?

Te compadezco ¡oh rio!

* * *

Nos aseguran que no hace muchas noches y en una calle de nuestra ciudad, pudo verse á hora algo avanzada, la sombra de un sugeto elegantemente vestido que trepaba por una galería.

Aclaración necesaria. La sombra la produjo la luna.

Se nos asegura que el sugeto de la *buena sombra* no era un *caco* sino un tenorio modernista, que sin reparar en nada, atropella por todo, abrasado por el fuego de una pasión *volcánica*.

Se afirma que el D. Juan fué por lana y....

* * *

No quiero terminar esta semana, sin enviar antes un cortés saludo á mis lectores de ambos sexos, á la prensa en general y á mi apreciable colega «El Labrador», en particular, al que deseo todo género de prosperidad les.

Maquiaveles.

INFORMACION

En la noche del pasado jueves dió su última función en nuestro coliseo, la compañía cómico-dramática que dirige el señor Echalde.

No es nuestro propósito ocuparnos de la compañía que el público de esta ciudad tanto aplaudió durante su permanencia entre nosotros, y si solo queremos hablar hoy del boceto de comedia con el cual dió fin la función del jueves en la noche.

«La eterna historia» lleva por título la obra en cuestión, que como saben nuestros lectores, es debida á la chirigotera pluma de nuestro muy querido amigo el ilustrado jurisconsulto D. José Maria Senén.

Una vez más demostró el señor Senén con su nueva obra, conocer de una manera profunda los recursos del arte escénico, ser un escritor festivo de gran ingenio, cuyas chirigoterías de buena ley, fueron celebradísimas por los concurrentes que llenaban el teatro la noche del estreno de la «Eterna historia».

El señor Senén, recibió los honores del palco escénico,

La redacción de LA DEMOCRACIA felicita sinceramente á su colaborador, por el nuevo triunfo adquirido en su nueva producción.

En el presente año se verificarán los exámenes de prueba de curso de los centros de enseñanza de la nación durante el mes de Abril.

Nunca con nueve meses que tiene el curso académico se repasaron en nuestros centros docentes las asignaturas de texto, con que este año creemos excusado afirmar que ni la mitad de las mencionadas asignaturas se habrán cursado.

Así nos regeneramos.

A la sesión que el jueves celebró nuestro ayuntamiento, asistieron (*rara vez*) casi todos los señores

que constituyen el concejo.

Veremos si siguen siendo consecuentes.

Parece que ya no viene la compañía de zarzuela que se decía había de actuar en nuestro teatro.

Nosotros creemos, si viniera una compañía de zarzuela, había de tener gran aceptación por el deseo que hay en nuestro público de ver producciones del género chico y grande de los modernos autores.

Nuestra modesta publicación se verá honrada frecuentemente con la colaboración de distinguidos literatos de nuestra localidad.

Parece que aumenta la busca de la naranja en esta región agrícola, causa por la cual ha tomado algún precio más.

Se encuentra ligeramente enfermo el bizarro teniente coronel, primer jefe accidental del Regimiento Reserva de esta ciudad, D. Melchor Arrecivita Zorrilla.

Le deseamos un pronto alivio y un completo restablecimiento.

Ayer se efectuó el sepelio de la virtuosa señora doña Josefa Peral.

El acto fué una manifestación de simpatía hacia la finada y familia, á la cual enviamos nuestro pésame más sentido.

Noticias militares.

Se interesa en esta Comandancia militar la presentación de los individuos que á continuación se expresan:

José Rocamora Joro, del reemplazo del 98 para hacerle entrega del pase y certificación de soltería.

Ramón Sarabia Marco, del reemplazo del 93 para el mismo objeto.

Tomás Rodríguez Montoya, del 96, para recoger otros documentos que le interesan

Cayetano Navarro Noguera, artillero, del 97, para recoger documentos.

Gaspar Roca Vazquez, del 94, para hacerle entrega del certificado de soltería.

Ingeniero, Antonio Pacheco Riquelme, del reemplazo del 88, para hacerle entrega de la licencia absoluta.

Herederos del soldado fallecido José Maria Menalguez, para recoger el correspondiente certificado de defunción,

ASATIEMPOS

PENSAMIENTOS

¡Cuántos corren por el mundo tras la gloria suspirando!

La mayor gloria que existe es ser hombre y ser honrado.

Soy más rico que el más rico y más grande que el más grande, pues tengo fé, y es la fé el tesoro que más vale.

Si alguien sufre trabajando no sufra porque trabaja, que es el trabajo virtud que hasta el cielo nos levanta.

Sembré una pobre limosna y recojí muchos bienes ¡Qué gran verdad es que Dios ciento por uno devuelve.

Ciento por uno devuelve la mano de Dios bendita; y aquel que no siembra nada tiene cosecha de espinas.

A. L. C.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

He recibido de la casa Llorens, de Valencia, un MUESTRARIO. MONSTRUO en papeles pintados para decorar habitaciones de las principales fábricas de Francia y Alemania, conteniendo dicho muestrario 519 dibujos, cual más bonito y elegante, desde un real sesenta céntimos pieza, á dieciseis reales.

Notas.—La persona que tenga gusto y quiera pasar un rato distraída, puede mandar por dicho muestrario casa de Antonio Pérez ó sea el Rojo el practicante.

Los precios de cada pieza están al dorso.

PAÑERIA

DE

ELEUTERIO GARCIA

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento se han recibido las últimas novedades en cheviots, jergas, chesters, australias, vicuñas y otros artículos propios para trajes de caballeros. Gran colección de mantas y capas confeccionadas.

Especialidad en ricos merinos y estambres franceses, para manteos y sotanas.

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

Vinos y aguardientes de Jumilla

Sin rival por su pureza y por su baratura, propiedad de Antonio Gonzolez, Sargento del Cuadro.

Vinos embocados y de mesa con 16 grados.

Aguardiente triple anis de 19 grados.

Se sirve á domicilio y al por menor se expenden en las Calles de Santiago (casa de la Lucieta) y de San Pascual (casa de la Pepeta) á los precios siguientes:

El vino tanto de una clase como otra á 0'30 céntimos la micheta y 3'75 el cántaro y el anis una peseta la micheta y 13 el cántaro.

Para más detalles dirigirse al propietario; FONDA DE ESPAÑA.

LA DEMOCRACIA

Semanario independiente

Se admiten anuncios á precios convencionales.

PAZERIA
DE
FLUTERIO GARCIA
MAJOR

En este conchido establecimiento se han recibido las últimas novedades en chéveres, jergas, chéveres, mantas, vicuñas y otros artículos propios para trajes de caballeros. Gran colección de mantas y capas confeccionadas.

Lapuerta de Luis Xaron

Noticias militares.
Se informó en esta Comandancia...
El señor Sando, capitán de...
La redacción de LA DEMOCRACIA...
El presente año se verá...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...

El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...

El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...
El curso de los centros de...
En la nación...